

las personas que acompañan al Sr. Canalejas en su viaje á Barcelona.

Describen con toda clase de detalles lo ocurrido: la enorme masa obrera y democrata que acudió á la estación, fué disuelta á sablazos por la guardia civil.

Explican cosas que no puedo decir, pues la censura es rigurosa, pero que se dirán en Madrid.

Se censura á esas autoridades y especialmente al gobernador Sr. Manzano, que pocos días antes de la llegada del Sr. Canalejas, había prometido y hasta había rogado que se telegrafiasen á Madrid, que estaba dispuesto á apoyar al Sr. Canalejas, pues nada le importaba que Moret le dimitiese.

Los manejos reaccionarios vencieron y Manzano se prestó al juego de los jesuitas, espantados al ver la imponente manifestación que á Canalejas se le preparaba.

De lo que se dice referente á otra autoridad, la censura me impide decir nada.

Trágala á Sagasta

Los manifestantes obligaron al Sr. Canalejas á que pasase por delante del Congreso y casa del Sr. Sagasta.

Esto se verificó sin ningún contratiempo, bajando el Sr. Canalejas de su coche y recorriendo este trayecto á pie, seguido de la impotente masa que no paraba de aclamarle y vitorearle.

Al pasar frente al domicilio de Sagasta se han dado mueras al protector de los jesuitas.

Sagasta ha ido después á Palacio, no para entrar al Rey de las mueras que han dado, sino para decirle que Canalejas había tenido un recibimiento grandioso en Madrid.

Ha sido muy comentado el que la entrevista de Sagasta con el Rey haya sido tan larga, presumiéndose trataron de la barrabasa cometida en Barcelona y que ha de dar lugar á más de un disgusto.

Españolización

En los círculos políticos hay mucha especulación.

Lo ocurrido en Barcelona se comentaba en sentido desfavorable al Gobierno.

Todas las opiniones son de que estamos abocados á grandes sucesos, de suma trascendencia.

El Gobierno está espantado de su obra, porque ha dado alas á la reacción, exasperando en cambio á los demócratas, que van á unirse para llevar á cabo grandes empresas de suma importancia para el porvenir de España.

Ecos provinciales y municipales

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25

Con la asistencia de los Sres. Cortijo, Agustín, Cerrada, Fluiteris, Gómez, Sardina, Ortega, Ramírez, Pajares y Sánchez, dió comienzo la sesión del miércoles á las diez en punto.

Dióse cuenta de la distribución de fondos para el mes de Julio; de una comunicación de la Junta provincial de Instrucción pública dando traslado de otra del Rectorado, interesando al Ayuntamiento el cumplimiento de la ley en cuanto al sueldo de los Maestros, acordando pase á la comisión correspondiente; el informe de la de fiestas trasladando las ferias al mes de Septiembre y del 2 al 8, en vista de opinar así la mayoría de la industria, comercio y particulares que contribuyen á las mismas, que fué aprobado; acordar informe la comisión de Beneficencia, acerca de lo nuevamente solicitado por el Regente de la Escuela práctica y con respecto á casa habitación á la que tiene derecho según dispone la ley; y acordar pase á la de obras la solicitud de Don Joaquín Saneho, acerca de la apertura ó venta del antiguo callejón de Puerta del Mercado Antiguo, cerrado al tránsito desde hace muchísimos años.

Y sin otros asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las diez y media de la noche.

Banquete á D. Rafael Calzada.

El que se ha celebrado en Madrid en obsequio del conserje federal D. Rafael Calzada, ha revestido gran importancia; en él se congregó la plana mayor del partido federal español, deseosos de testimoniar su afecto al antiguo correligionario y patriota insigne que ha demostrado en las playas argentinas su inmenso amor á la madre patria, contribuyendo al frente de la colonia española á levantar el espíritu nacional en momentos de angustias y desdichas.

Inició los brindis D. Felix de la Torre, alzando su copa en honor del Sr. Calzada.

El Sr. Simón lo hizo por la unión de los republicanos, por el Dr. Calzada y por la prosperidad de España sin frailes y monjas.

El Sr. Palma hizo un bonito discurso; abogó por la protección de todas las asociaciones que miren al progreso y por el mejoramiento del obrero; brindó por la autonomía regional y municipal; hizo notar que la monarquía era base de los privilegios, pues se empeñaba en sostener los de consumos, quintas y frailes.

También brindaron los Sres. Campuzano y Rodríguez (D. Emilio).

A continuación lo hizo D. Fernando Lozano: en párrafos muy sentidos brindó por la unión moral de los pueblos hispano-americanos; dijo que el pueblo español, que hizo del valor la mayor de sus virtudes, tiene miedo á la libertad y al infierno; los pueblos que no tienen ese miedo, marchan por el camino del progreso. Brindo—dice con frases enérgicas que arrancan atronadores aplausos del numeroso auditorio—porque España rompa el Concordato y clave sobre el palacio de la Plaza de Oriente la bandera de la República, y sobre la catedral de Toledo la bandera de la libertad religiosa.

Por último, brindaron los Sres. Sawa, Castañedo y Sojo.

El Dr. Calzada brindó por la unión sin condiciones de todos los republicanos españoles; en sentidas frases hizo presente su agradecimiento por el homenaje que le tributaban, manifestando que su consecuencia política no era título suficiente para tan gran prueba de cariño.

Se dió fin al acto, reinando gran entusiasmo entre la numerosa concurrencia, mandando el ramo de la mesa á la distinguida esposa del Sr. Calzada.

Calzada en Guadalajara

El jueves por la noche, acompañado de su bella y distinguida esposa D.ª Celina González, hija del expresidente de la república de Paraguay del mismo apellido, y en unión de nuestro correligionario D. Fernando Lozano, se personó en esta Ciudad á visitar el local en que se instala la Escuela laica.

A saludar á tan ilustres huéspedes acudieron representaciones de los comités local y provincial, republicanos de la Capital que escucharon frases de afecto y cariño de los expedicionarios, que lamentaron no poder permanecer en Guadalajara más tiempo que el preciso para efectuar la visita que originaba el viaje.

Regresaron á Madrid en el exprés del viernes, siendo despedidos por buen número de correligionarios.

DESDE ALCALÁ

El próximo domingo 29 se celebrará en esta población un «meeting» en el Centro obrero, con objeto de tratar de la creación de una sección de oficios varios, formando así un núcleo considerable de obreros que no podrían aisladamente los de cada oficio formar, dado el escaso número de que éstos se componen.

Días pasados falleció en esta D. Andrés Rosado y Cruz, persona queridísima de todos y á cuyo sepelio concurrió la mayor parte de la población.

Se dice que ha suspendido su publicación el periódico «El Eco Complutense» y de cuya dirección estaba encargado D. Carlos Shely Correa.

Las próximas ferias prometen estar concurridísimas, á juzgar por la variedad de festejos que nuestro municipio proyecta, entre otros, corrida de toros, bajo la base de tomar parte en ella el diestro Mazzantini, y también se proyecta la organización de un batallón infantil.

El día de San Pedro habrá una escogida función de zarzuela en el Salón Cervantes, actuando en ella una aplandida compañía.

K. LISTO.

De Instrucción pública.

Ha sido nombrado Maestro interino de Gascona D. Pedro Rojo.

Don José Diges Antón ha sido nombrado Vocal de la Junta de Instrucción, en concepto de Concejal del Ayuntamiento.

Precedente del partido de Sacedón y Cifuentes ha regresado á esta capital el Inspector de 1.ª enseñanza, después de haber girado la visita oficial del presente año.

Por imposibilidad física le ha sido concedida la sustitución que deseaba á D. Basilio Osete, auxiliar de la Escuela de Sigüenza.

Ha sido nombrado Maestro interino de Cobeta D. Ruperto Taberné.

Ha sido nombrada Maestra interina de Traid D.ª Elisa Barberá.

NOTICIAS

Precedente de Barcelona pasó para la Corte el día 21 D. José Canalejas, al cual vinieron á recibirle desde Madrid varios particulares y amigos.

En la estación de Alcunza ha fallecido un

hombre que viajaba en el tren número 846 y que iba para Soría.

La muerte fué instantánea á consecuencia de un vómito de sangre.

En la causa del crimen cometido en Madrid en la personalidad del Sr. Pastor y de cuyo suceso se vienen ocupando todos los periódicos de la Corte, es muy probable que se encargue de la acusación privada el exministro conservador D. Eduardo Dato.

El día 21 del corriente, en el pueblo de Reales, robaron á Leandro Sanchez la cantidad de 125 pesetas, siendo detenidos Juan Gil y Alejandro Gil como presuntos autores de dicho robo.

Al vecino de Escopete Cipriano Cañama se le disparó la escopeta, causándose lesiones graves.

Ha sido admitida la renuncia de alcalde y concejal de Huérmedes á D. Matías Cezón.

Han sido aprobadas por el Sr. Gobernador civil interino las tarifas de precios de la fonda y asistencia del balneario *La Isabela*.

Descarrilamiento

El domingo próximo pasado, á las 7 de la tarde, descarriló un tren mercancías, en el kilómetro 51, entre las estaciones de Azuqueca y Guadalajara.

Con este motivo todos los trenes procedentes de Madrid legaron con un retraso de más de cuatro horas.

Verbenas

La celebrada el domingo último en el hermoso patio del Ateneo Obrero resultó algo desanimada y es lástima, pues el local no puede estar mejor ni más delicioso.

Según anuncio publicado en el *Boletín oficial* del lunes último, el día 21 de Julio próximo se celebrará en este Gobierno civil la subasta del servicio de conducción diaria de la correspondencia entre la estación ferroviaria de Matillas y la oficina de Correos de Trillo.

El tipo de contratación es el de 1.250 pesetas anuales, pudiendo emplear el contratista como medio de transportes, caballerías, carruajes ó automóvil.

En la Junta general celebrada el domingo último por el Ilustre Colegio de Abogados de esta ciudad para la renovación de los cargos de Diputado segundo y Tesorero de la misma, fueron reelegidos por aclamación, respectivamente, nuestros queridos amigos los Sres. Aragón y Zabia (D. Juan).

El ministro de Agricultura tiene el proyecto de crear varias plazas pensionadas, cuanto mayor número de ellas permitan los estrechos límites del presupuesto, con objeto de que los obreros agrícolas españoles perfeccionen sus conocimientos en el extranjero. Serán enviados á las granjas más adelantadas de Europa y América para que estudien las innovaciones introducidas últimamente en los cultivos, preparación de la tierra, maquinaria, etcétera, para que de este modo se estimulen nuestros propietarios á mejorar las condiciones actuales de la producción.

Las empresas de coches

Desde el día 26 del corriente, la empresa de coches Contera y Sierra, variará las horas de salida de esta capital, de los coches que hacen el recorrido hasta Sacedón y Pastrana, saliendo á las diez de la noche, en vez de las diez de la mañana como lo vienen haciendo todos los días, excepto los festivos, que saldrán á las once, por esperar á los viajeros procedentes del recreo de Madrid.

Desde el mismo día, la de Brihuega variará sus horas, saliendo de esta capital á las siete y media de la tarde, excepto los días festivos que saldrán á las diez de la noche.

Nuevo tren para Madrid

Á partir del día 1.º de Julio próximo se pondrá en vigor la nueva marcha de trenes en la línea de Zaragoza.

Excepto la supresión de los coches de 3.ª clase en los trenes correos para los viajeros que procedentes ó destinados á líneas combinadas los utilizan en la actualidad, la mayor velocidad dada á los trenes mixtos y la creación de un nuevo tren que saldrá de esta Capital con destino á Madrid á las 11:30 y pasará con destino á Zaragoza á las 17:20, el resto de los trenes sólo ha sufrido ligeras variaciones de hora.

Merece aplausos el Director de la Compañía férrea Mr. Süss, por el interés que demuestra en facilitar las relaciones de esta importante zona con sus inmediatas.

Nota de las horas en que saldrán de Guadalajara los trenes de viajeros, á partir de 1.º de Julio:

En dirección á Madrid.

El tren correo que hoy sale á las 6:28, lo hará á las 6:40; el corto á las 7:35; el express á las 10:8; el mixto de nueva creación á las 11:30; el de la tarde á las 17:50 y el mixto de la noche á las 19:50.

En dirección á Zaragoza

El mixto de la mañana saldrá á las 9:20; el que llegaba á las 11:25 lo hará á las 11:15; el que se crea nuevo saldrá á las 17:40; el corto de la tarde, llegará á las 18:25; el express saldrá á las 19:2; el correo á las 21:25, y el tren corto que tiene lugar los días festivos mientras esté en vigor el servicio especial de viajeros, llegará á las 22:20.

Ha sido nombrado Arquitecto interino de este Ayuntamiento D. Antonio Vázquez Figueroa.

La comisión de Fiestas de este Ayuntamiento ha principiado ya sus trabajos de publicidad de la Feria, al mismo tiempo que las gestiones encaminadas á la confección de un variado programa.

Lástima grande que el presupuesto municipal no permita hacer los gastos más indispensables.

Labradores

Estais en época de asegurar vuestras cosechas contra la piedra y el incendio.

El Banco Agrícola Español, Sociedad de Crédito y Seguros á prima fija, por una cantidad insignificante, os garantiza los dos riesgos, ó cada uno por separado.

Dicha Sociedad está constituida legalmente, con un capital de cuatro millones elevable á veinte, y autorizada por Real orden para un capital de ochenta millones para la caja de préstamos.

Los asegurados en esta importante Sociedad están garantidos como en la Sociedad más poderosa del mundo.

Para tarifas y detalles, dirigirse á sus oficinas en Guadalajara, plaza de la Cotilla, números 8 y 9.

NOTA. Se necesitan Agentes activos y con buenas referencias.

Explosión de un polvorín

EN EL CAMPAMENTO DE CARABANHEL

A las seis próximamente de la mañana ocurrió el jueves último en uno de los polvorines del campamento de Carabanchel una formidable explosión que sobresaltó á los que estaban despiertos y despertó á todos los que habitaban por los barrios contiguos á la Cuesta de la Vega y al Manzanares.

La detonación se sintió en Madrid de un modo terrible. La trepidación fué grandísima.

Siete heridos

Entre el polvorín volado y otro que no ha padecido y que continua en pie, hay un laboratorio, sitio donde se alojaba la guardia del polvorín.

Tanto esta casa como otras contiguas al lugar de la catástrofe han sufrido desperfectos de consideración.

Los heridos son los soldados del regimiento de León, Antonio Romero, Celestino Garrido, Enrique Varela, Domingo Hernández y Demetrio Basco y los cabos Antonio Gutiérrez y Fernando Rosi.

A poca distancia del polvorín y en una casa contigua se hallaba el Sargento Manuel Lapuente; al ocurrir la explosión cayó sobre el pobre sargento la techumbre, hiriéndole gravemente.

Su mujer que se hallaba en una habitación contigua, no sufrió lesión alguna.

También está herido de gravedad un segador que trabajaba á 600 metros del polvorín.

Los primeros auxilios

Los primeros que llegaron al lugar de la catástrofe, aparte del Doctor Esquerdo, fueron las ambulancias de la Cruz Roja que con un celo digno de aplauso corrieron solícitamente á los heridos. Poco después acudieron la Sanidad Militar, trasladando á los heridos al Hospital.

La señora y las hijas del gobernador militar del Campamento Sr. Rajal, han resultado de la explosión con varias contusiones, todas leves.

El centinela Eustaquio Albarran que se hallaba prestando servicio en el laboratorio, es el único que ha salido ileso de la explosión.

Todo Madrid acudió al lugar de la catástrofe desde las primeras horas de la mañana, á pesar de hacer un sol digno de las regiones tropicales.

Se cree que el origen de la explosión es debido á la descomposición de las materias químicas encerradas en el polvorín.

ÚLTIMA HORA

Sigue ésta circunscripta á los Albañiles de las obras de los Asilos; el Contratista decidido á no conceder las ocho horas y los huelguistas con gran entusiasmo dispuestos á no transigir en lo más mínimo. Mañana celebrarán reunión los obreros, y según se nos manifiesta, la junta propondrá dar las gracias al Ayuntamiento y patronos que han aceptado la jornada y solicitarán de todos se admitan huelguistas hasta conseguir que el paro sea lo menos posible, á fin de que transija el indicado contratista.

Dentro de breves días se celebrará una función de Teatro á beneficio de los obreros huelguistas, creyendo fundadamente que asistirá numeroso público, deseoso de testimoniar al obrero de la Capital su admiración por la cordura, sensatez y energía con que proceden.

Los obreros del palacio de la Exema. señora Condesa de la Vega del Pozo, escuchando prudentes consejos y como prueba de cariño y consideración á la ilustre dama, hija predilecta de la población, siguen trabajando hasta que conteste dicha señora. No existe divergencia entre los obreros, como asegura un colega local; solo existe gran marejada entre todos los en huelga y trabajando, en contra del Administrador de la casa indicada D. Enrique Figueras, á quien acusan de ocultar á la señora la situación, por ser contrario á lo que solicitan.

Si el día de las elecciones municipales últimas hubieran protestado en forma contra dicho señor, tal vez á estas horas no sería Administrador, y si lo fuera, hubiera sabido respetar al obrero como hombre libre.

ALQUILER DE PIANOS

BARDALES, 11.—GUADALAJARA

Imo. La Minerva, Bardales 5.—Guadalajara